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1.НЕИЗМЕНЯЕМЫЕ ПРИСТАВКИ
�  Приставки вне-, до-, за-, на-, о-, пере-, по-, 
про-, в(о)-, над(о)-, об(о)-,  от(о)-, перед(о)-, 
под(о)-, с(о)-, всегда пишутся одинаково. 

�     В русском языке есть приставки о- и а-, 
про- и пра-, имеющие разные значения и 
разное происхождение: греческая приставка 
а- равна русской приставке не- 
(асимметрия), приставка пра- означает 
«изначальный, древний; дальний 
родственник» (прародина; прадедушка). 

�     Приставки З- в русском языке нет. В 
словах здесь, здоровье, здание начальная з 
входит в корень. 



2.ПРИСТАВКИ НА ..З И ..С
�    Приставки воз-, вос-, без-, бес-, из-, ис-, низ-, 
нис-, раз-, рас-, черес-, через-, пишутся так, как 
слышатся. Фонетический принцип: если после 
приставки идёт звонкий согласный, то пишется 
на конце з-, если глухой – с- (бескрайний, 
взрастить). 

�    Всегда глухие: п, ф, к, т, ш, с, х, ц, ч, щ: 
«-Стёпка, хочешь щец? - Фи!»
�    Проверяйте себя произношением: чересчур и 
другие подобные слова пишутся так, как 
слышатся! 

 



3.ПРИСТАВКИ ПРЕ-, ПРИ-
Пре- 

а) = приставке пере- (преграда) 
б) = "очень" (премудрый)
в) = быть, находиться (пребывать в городе)

  При-      
а) движение со значением приближения (прилетать, 
прибывать на вокзал) 

б) присоединение (пришить)
в) полнота и неполнота действия (придать форму, 
присесть) 

г) = около (прибрежный)
д) начало действия ( приступить к занятиям)
е) суффиксы -чив-, -лив- (придирчивый, привередливый)



Различайте лексические пары: 

• ПРЕСТУПИТЬ закон – «переступить через 
закон»

• НЕПРИСТУПНАЯ крепость – «нельзя подойти 
близко»

• ПРЕДАТЬ Родину – «передать врагу секреты»

• ПРИДАТЬ форму – «добавить другую форму»

• ПРЕКЛОНИТЬ голову – «склониться перед 
памятью павших»

• ПРИКЛОНИТЬ ветки – «чуть-чуть нагнуть 
ветви»

 



4.ГЛАСНЫЕ И, Ы ПОСЛЕ 
ПРИСТАВОК
� Гласная пишется такая, какая слышится.
�    После приставок на согласный гласная И корня или другой 

приставки меняется на Ы: ИГРАТЬ – СЫГРАТЬ, ИСКАТЬ – 
ПОДЫСКАТЬ. Исключение:  ВЗИМАТЬ (это слово тоже 
пишется так, как слышится).

�     Правило не "работает":
� а) с иноязычными приставками супер-, контр-, суб-, пан-, 

дез-, пост- (дезинфекция, контригра) 
� б) в сложных и сложносокращенных словах (спортигра) 
� в) после приставок меж- и сверх- (межиздательский, 

сверхизысканный)
 
 



5. ПРАВОПИСАНИЕ Ъ ПОСЛЕ 
ПРИСТАВОК
� Ъ пишется только после приставок, 
оканчивающихся на согласный перед 
гласными Е, Ё, Ю, Я (подъём, 
сверхъестественный, адъютант, инъекция, 
трансъевропейский, конъюнктура, 
панъевропейский, субъект, объект)

�     Иностранные приставки: ад-, ин-, транс-, 
кон-, пан-, суб-, фельд-…

 



6. ПРИСТАВКИ РОС-, РАС-, РОЗ-, РАЗ-

Под ударением пишется 
О, без ударения - А. 
(роспись – расписание)

 



7. ПРИСТАВКИ НЕ-, НИ-

   Под ударением пишется 
приставка НЕ-, без 
ударения – НИ 

 нЕгде – нигдЕ
 нЕкто – никтО)


